

### El caso de Azcárate

Como monárquicos no puede menos de entusiasrnos de ciertos prohombres republicanos, asqueados de las cosas que notan en sus partidarios, abandonen el campo de sus antiguas luchas, y se pasen al opuesto, rectificando así la obra de toda su vida.

Que la razón de esa mudanza se halla principalmente en la descomposición de las gentes republicanas es indudable, porque consideramos como un argumento de relumbrón, de talco, el que emplean los trusteros para seducir analfabetos, y que se basa en el hecho de una supuesta evolución de la Monarquía hacia la democracia. No, no es este el motivo. Tan democrática era la monarquía con Canalejas como con Romanones, y, sin embargo, en tiempos de aquél pronunció Melquíades Álvarez los discursos más antimonárquicos de su vida.

El partido republicano está pulverizado, deshecho, no por culpa ciertamente de las masas sino de sus jefes, que no han tenido otro ideal que el de encumbrarse y enriquecerse, que han explotado la retórica, los lugares comunes, las vanas palabras para mantener en el pueblo un entusiasmo que ellos no sentían. Y por temor a perder el apoyo de las masas, las han halagado y servido, convirtiéndose de directores en dirigidos.

Este espectáculo del partido republicano es el que ha motivado, en primer término, la evolución de algunos de sus prohombres, aparte del interés personal, que en casi todos ellos es el que les decide a cambiar de sitio.

En el caso del señor Azcárate hay que descontar ese pequeño móvil de la personal conveniencia. Pero por ser la figura más saliente, de más brillante historia en el campo republicano, por su inteligencia y su cultura, nosotros esperábamos de él que esa evolución, tan fijamente marcada con su asistencia a la fiesta palatina en honor de Mr. Poincaré, se desarrollara en otra forma y se hubiese exteriorizado en otro lugar.

En pleno Parlamento, frente al país, noble y sinceramente, el Sr. Azcárate debería haber explicado las causas de su alejamiento de los ideales antes defendidos con tanto calor y elocuencia; porque eso de asegurar que se sale de un Palacio real, después de inclinarse ante un monarca, tan republicano como se entró, es un alarde infantil y que no convence a nadie.

El Sr. Azcárate, aunque él diga lo contrario, ha dejado de ser republicano. Puede buscar otro nombre que se amolde a su nueva situación en la política, pero el de republicano se aviene muy mal con su conducta.

Si el Sr. Azcárate, como decimos, hubiera en el Parlamento, antes de visitar los regios salones, hablado claramente, poniendo sobre su historia el final glorioso de una evolución por el bien y la grandeza de la Patria, su figura de hombre sabio y anstero hubiera adquirido un poderoso relieve en la Historia. La conducta de Castelar es un alto ejemplo de cómo los hombres de soberana inteligencia y de bien definida personalidad deben realizar, en la política, esos trascendentes actos.

Pero la figura del Sr. Azcárate se ha empequeñecido con esas visitas equívocas, con el equilibrio de esa postura que le obliga a tener un pie en la república y otro en la monarquía, con esa oposición que existe entre los deberes de un diputado republicano y las obligaciones caballerescas de ese hombre que ha recibido del Monarca innumerables atenciones.

Le ha faltado valor al Sr. Azcárate para remontar la altura. Ha preferido, por temor o por conveniencia, mantenerse en un prudente término medio. Y en esa situación ambigua ni a los republicanos, y menos a los monárquicos, les puede servir de nada.

### Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal,

Consulta de once á dos. Gratis á los pobres

### GALANTERÍA

(FRAGMENTO)

—¡El paso franco, genticilla osada! ¡Abridnos presto y anchamente calle, que apartaré con una bofetada al que desobediente al paso halle!  
—¡Plaza a la dama!... No tembléis, señora; quizás ocioso, pero no rendido, aún sabría por vos en esta hora volver a ser mi brazo lo que ha sido.  
No temáis que os ofenda una mirada, ni que os ofenda alguna palabra; ¡jantes en ellos quebraré mi espada, y los describiré, con ella rota!  
...Mas ya lo veis: entre los malandrines, nadie ha esperado tras de mi amenaza.  
¡Al ruido huyeron de vuestros chapines los malandrines todos de la plaza!

Y aunque ello acaso ocasionárais susto, un hombre enfrente hubiese yo querido; un hombre enfrente, para darme el gusto de ver un hombre a vuestros pies tendido.  
Pero pues nadie osó que os fuese guarda manchando mi hoja en sangre de villano, y puesto que alguien, pienso yo, os aguarda... dadme, señora, si queréis, la mano.  
Soldado he sido. Tiempos que hoy más

fui por el mundo con la espada al cinto. Por Felipe II bregué en Flandes y en Pavía luché por Carlos V.

Al turco derroté y combati al moro. En los Países Bajos, cuando Amberes, hice a mi mano respetar el oro y libré de mí mismo a las mujeres.

Podéis por tanto, en fin, y confiada, entre mi mano abandonar la mano, y a donde fuérais, pues iréis citada, yo os llevaré cual complaciente hermano.

O si es que el caso quiere ser secreto, y por sí no nos vuelve a unir la vida, al yo rendiros todo mi respeto, la mano vos tendéme en despedida.

M. G.

### Desde Madrid

En Cartagena ha quedado consolidado el pacto, acuerdo o entente, entre España y Francia convenida por los jefes de Estado de ambos países y los gobiernos respectivos.

Es asunto definitivo y resuelto. A ello vino Poincaré a España, ultimando así las gestiones que D. Alfonso llevó a cabo en París durante su visita pasada.

Estamos, pues, aliados a Francia e Inglaterra.

La preocupación en Madrid, ahora, es por los términos en que fué convenida la alianza franco-anglo-española.

Las gentes, a este propósito, temen que nuestra suerte en lo futuro vaya ligada a la de esas dos potencias, especialmente a Francia.

Creemos que suponer semejante cosa, es precipitar demasiado los acontecimientos. Por ahora no se trata de eso ni mucho menos.

El acuerdo, o entente franco-española, a la cual prestó ya su aprobación Inglaterra, no se refiere más que a Marruecos, aunque quedando en principio convenidos los términos para que, pasado algún tiempo, se extienda a otros órdenes la alianza en cuestión.

Y de esto habrán de convencerse todos, no bien se abran las Cortes.

En ellas el gobierno notificará al país a dónde hemos llegado con Francia.

El residente general en Marruecos, M. Liautey, ya camino de Africa, habrá de entrevistarse en cuanto llegue con el general Marina para comenzar la ejecución del acuerdo convenido, cuyo alcance se ignora por la gran reserva que guardaron el gobierno y los representantes de Francia durante las negociaciones que realizaron últimamente en Madrid.

Los rumores y versiones son, sin embargo, otros.

Aquí en Madrid, se cree por muchos que la alianza ofensiva y defensiva entre España, Francia e Inglaterra es un hecho que se consumó en Cartagena, no valiendo de nada las observaciones e insinuaciones que se hacen de carácter oficioso para no suponerla de semejante trascendencia.

Es una obsesión, que no es posible disipar de muchas personas.

Los preparativos electorales, que con gran actividad se están llevando a cabo en el ministerio de la Gobernación, y los optimismos que los íntimos del jefe del Gobierno están propalando desde ayer por los círculos políticos, causan no poca extrañeza en los que presienten acontecimientos nada gratos para la actual situación política.

Esas seguridades que el Gobierno parece tener de realizar las elecciones no obstante la apertura del Parlamento, señalada para el 25 del actual, no dejan de llamar la atención, sabiendo como se sabe que los disidentes librarán la batalla con el conde de Romanones el primer día que se abran las Cortes.

Si la batalla llega, no es posible la continuación de este Gobierno, se dijo unánimemente esta tarde en el Congreso.

Y una de dos: o va a ser una batalla convenida o de lo contrario la crisis es inminente.

Un verdadero acertijo a descifrar. No es posible formular juicio exacto.

Subsiste la desorientación de los pasados días.

Los conservadores, que no hace mucho, tenían concebidas grandes esperanzas de verse pronto en el poder, ya desconfían de conseguirlo en el plazo indicado.

Por otro lado, los llamados disidentes sin grandes deseos de lucha y en los políticos la pregunta es la misma.

¿Cuál será la sorpresa?...

### CUENTO

### La muerte de papaito

Obdulio, sentado a horcajadas en un baúl del comedor, canturreaba para sí *Rigoletto*, fumando un pitillo sin lumbre.

En la cocina, contigua a la primera pieza, Doro—carriño de Dorotea—dejó de machacar en el almirez para llamarle, agresiva: —Oye.

El no contestó, aunque cesó de cantar.

—Obdulio... ¡Obdulio!

—Qué.

—¡Nada, hombre!... Que me encuentro en «Los Coloniales» a la Encarna, ahora al bajar.

—La habrás dado expresiones...

—No, hijo; ella es la que me encargó para tí muchos recuerdos.

—Pues ya sabes; se los devuelves.

—¿Es que no te hacen?

—No; la dices que son otros, que no soñan.

—Pero ¡tú no sabes con el interés! ¡Lás pero que chalo!

—¡Bueno, basta!

Intervino el padre de él, conciliador.

—Obdulio... Obdulio, no tengamos la de siempre. Te falta circunspección, hijo. Doro lo que pasa es que te quiere como a las niñas de sus ojos, y eso es. Tá mentao a la Encarna porque sí, porque se lá tragantao esa mujer, que te sigue rondando como si tú no estuvieses concluido y fuera a recuperarte el mejor día. Y tú lo que habías de hacer es agradecerle ese interés a Doro, y no ponerte por las nubes en cuanto que te se reconviene cariñosamente por ese cacho de gloria que está en la cocina —y que es más pura que el aliento de los ángeles— o por este padrzo tuyo tan lila, que maldito sea si te lo mereces, y que cualquier hora estirará la pata y entonces verás... Pero no tienes cosa alguna de circunspección, créeme.

Hablaba el viejo desde la galería, donde él hijo y la «nuera», en la época en que el papaito—como le nombraban—sún no había conseguido aquel destino de vigilante nocturno que ejercía en su calle, decidieron darle albergue en que durmiera la cotidiana borrachera, tendiéndole un colchón sobre el suelo.

Papaito Carlos agradecía la delicadeza filial llevando a casa, cada mes o dos meses, alguna lata de sardinas o una ración de salchichón o de lomo, que casi siempre acababa él por comerse, y cogiendo a Doro amistosos pellizcos en las caderas y en los brazos, cuando no estaba presente Obdulio, al que solía dirigir melosas reconveniones y caprichosos diminutivos, muy especialmente si veía al hijo con dinero y bien humorado. Además, en los frecuentes altercados entre Doro y Obdulio, él terciaba apaciguadora y dolidamente, con graciosa quejumbre, para deplorar al final que aquellas disensiones domésticas llevaríanle a la tumba en breve plazo, si la Divina Misericordia no se apiadaba de él.

Como la cocina la aborrecía Doro, y paraba ésta poco en casa, además, comían generalmente fiambre. Obdulio, por las mañanas, salía a sacar «postas» con los organillos, y el

viejo dormía hasta las doce la mona. Así era que la familia no veíase reunida entera sino a las horas de comida, pues a la tarde el «matrimonio» se iba al baile de los merenderos o a algún colmado en que hubiera rasgueo y canitas.

Papaito Carlos, en el caso de que su temulencia no impidírale sentarse a la mesa, era por lo regular quien se posesionaba de la palabra, casi invariablemente para recordar sus buenos tiempos edilicios, allá por el año...

El año no lograba recordarlo nunca; sin embargo, papaito Carlos había llegado a persuadirse a sí propio de que sentose un tiempo efectivamente en los escaños concejiles, y enumeraba punto por punto los de su prolífica gestión municipal. Era papaito Carlos el que ponía jovialidad en la mesa, y quien agitaba la campanilla cuando el orden, cosa no rara, alterábase por cualquier causa entre la pareja, desavenida a última hora.

Pero aquel día, ya con lo de la Encarna mal dispuestos los ánimos, bastó que Obdulio encontrara un menguadísimo pelo en la salsa de los calamars para que la pendencia enredárase; e inútilmente ensayó el viejo los más patéticos registros de su paternidad ultrajada y herida. Obdulio, escupiendo por el colmillo a un lado y otro—signo en él inequívoco de excitación moral grande—abandonó su asiento y marchó a la calle.

Pasó la tarde en una venta. Había casualmente merendola de gente alegre, a quien cocinaban en el mesón unos caracoles y unos pajareles, y le invitaron. De sobremesa, en el corrallo, se armó una partidita a los prohibidos. Obdulio se levantó sin una peseta.

A las diez, ya de regreso a casa, encontró en la puerta a Doro, que también entraba entonces. No se hablaron. Ella se adelantó a subir la escalera, que ganó con rapidez.

Llegado al primer rellano, oyó Obdulio que Doro le llamaba trágicamente, bajando loca a unirsele.

—¡El viejo... papaito! ¡Muerto!

Se asustó él. Subieron juntos, enlazados. Por la puerta de la galería, entreabierta, salía la luz del farol de su padre, livida y manchosa. Entraron. Maquinalmente, Obdulio se echó mano a la gorra, que no terminó de quitarse. Inmóvil, rascándose una oreja, fijó sus ojos en los ojos estúpidamente abiertos, horriblemente fijos de su padre, sus labios balbucieron, inconscientes: —¡Anda Dios!

Se aproximó un poco. Doro tiraba de él, siguiéndole. A los pies del cadáver detuviéronse. Contra las botas del viejo, el gato encorbaba grotescamente el lomo, mientras hacia el carro con delicia. La llama mortecina del farol, puesto en el suelo con el chuzo, iluminaba sombríamente la cara del muerto. Estaba horroroso. Las mandíbulas, apretadas en un postor crispamiento, alargaban de los labios la larga sonrisa necia y amargada. Abiertos, extraviados y lacrimosos, en su quieta mirada fría, honda y alucinadora, los ojos tenían brillos torturados y fatídicos, sombras e impresiones calofrías.

Una mano del muerto se agarraba fieramente al asa del botijo por el que, en verano, gustaba beber el vino, y del que el líquido habíase derramado por el piso en venas y lagunas cabrilleantes y rojas, cual regueros de sangre. En el silencio de la noche, en el silencio trágico de la casa, el recio reloj de bolsillo de papaito Carlos adquiría espantosa resonancia: —*Tic-tac, tic-tac, tic-tac.*

Doro y Obdulio, sin desasirse, marchando lentamente de espaldas, volvieron a la escalera, y echaron a la puerta la llave.

El, tras respirar con fuerza, dijo tristemente meneando la cabeza: —Estaba alcoholizo.

Y empezaron a bajar los tramos.

De pronto, Obdulio se detuvo, como a una idea súbita.

—Qué—preguntó Doro.

—No, nada; que si hemos de ir a algún sitio yo no tengo un cuarto, y él había cobrado hoy.

—¡No seas bestia, hombre! Mañana, al amortajarle.

—Es verdad.

Y siguieron descendiendo.

M. Galán.

### Cementos

Los de la acreditada marca "AN-CORA" se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Único representante en esta provincia.

—Es el mejor de los laxantes GRAINS DE VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

### Después del viaje

Sería negar la evidencia el asegurar que el viaje de Mr. Poincaré ha despertado vivos entusiasmos en el pueblo. El presidente de la república francesa, que es un hombre culto, de sutil espíritu, habrá concedido a las apariencias el pobre valor que en realidad tienen, y notado en su viaje por España, desde Irún a Cartagena, la falta de una exteriorización vehemente del sentimiento popular.

Quien recuerde el viaje de Mr. Loubet, que medite y compare. Y no se achaque al tiempo la culpa de esa enorme diferencia, no. Hay que penetrar en la intimidad de los hechos ocurridos de una a otra fecha para encontrar la razón de tan radical cambio, hechos que nosotros hemos ido señalando en estas columnas, y que no es del momento repetir ahora.

No quiere el pueblo español la inteligencia, ni la amistad, ni la alianza con Francia. La querrán los elementos directores por causas que ignoramos, pero no acompaña a los manejos de arriba la simpatía y el afecto de las masas.

No se borra la Historia de un plumazo, con unos cuantos discursos oficiales. Francia seguirá siendo para nosotros la misma de ayer, se ajustará a la misma conducta de siempre. Parece mentira que haya quien crea que una nación muda de carácter, de costumbres, como un individuo de camisa. Las frases sonoras de hoy las recordaremos mañana para establecer una triste comparación, como tantas otras veces hemos tenido que hacer los españoles, que no escarmentamos por nada, que somos tan sencillos y tan infelices que con unas cuantas cortesías fingidas de los franceses cedemos a sus caprichos con la mejor buena fe.

Seguimos en la duda de las ventajas que nos ha de reportar la aproximación a Francia. Una voz elocuente y noble, la del insigne Mella, ha expuesto con entera claridad los beneficios de una alianza con Alemania. Nadie ha empleado argumentos tan fuertes para convencernos de una alianza con la vecina república.

Estamos en el prólogo de una obra, que Dios quiera no sea funesta para España.

Nosotros así lo tememos. Y más que por lo que hagan los de fuera, tememos por la labor de los de dentro, de todos esos afrancesados, que se creen más intelectuales, más europeos, favoreciendo el dominio de los franceses en nuestro país.

Para las izquierdas, que por encima de todo ponen su afán en la descatolización de España, la cordialidad con Francia, puede ser simpática. Para nosotros que vemos el estado de inmoralidad en que se halla Francia, todo lo que tienda a impedir el que esas relaciones fraternales se establezcan, lo aplaudimos sin reservas.

Por no tener que asistir a ningún acto religioso Mr. Poincaré ha entrado en lunes en España y ha salido de ella el viernes. Todo porque no dijeran los suyos que había sido traidor a sus ideas oyendo misa en una iglesia española.

Muchos, pero muchos periódicos franceses han visto en el viaje de Mr. Poincaré ese sentido anti-religioso, una cosa así como el dominio de su ateísmo sobre nuestra fe, como un acto de solidaridad entre las dos naciones para seguir la misma política sectaria.

Todos los periódicos católicos de España, a excepción de uno, que nosotros separamos, han rechazado, por ese temor, toda aproximación a Francia.

El tiempo es el que nos descubrirá todas las causas del cariño que ahora nos fingen los franceses.

Y que sigan estos metiéndonos en nuestro suelo, institutos, escuelas, industrias... Después de todo hacen lo que deben. Nosotros somos los que, consintiéndolo, estamos faltando al más elemental deber patriótico.

### Se arriendan

dos cuartos con sus cocheras, luz y agua, en la calle del Tinte, 10.

Progreso, 4, darán razón.

## De elecciones

Aunque no de una manera definitiva puede ya decirse que las elecciones municipales tendrán lugar el 9 del próximo.

Sabemos ya quienes son los concejales que salen del Municipio; lo que se desconoce es quienes aspiran a sustituirlos.

Cesan en el Ayuntamiento cuatro conservadores, cinco liberales, dos jaimistas, dos que se dicen republicanos y uno, que se dice también, independiente.

Como se ve, los liberales son los que pierden más elementos si no les recuperan en las elecciones que se avecinan, pues a los cinco lugares que dejan hay que unir los de los republicanos y el independiente, que, sin duda por casualidad, coincidían con los liberales en casi todas las votaciones.

Ante esta situación de fuerzas ¿qué harán los partidos políticos para no perder en el Municipio las posiciones que ocupan?

En el día, esto constituye una incógnita. Los partidos, hasta la fecha, no dan señales de vida.

El partido liberal, sin cabeza, sin jefe, no se reúne porque no hay quien convoque. Tiene para hacerlo que funcionar como tal el representante del Gobierno, que actuando de neutralizador en los grupos, de calmante de aspiraciones y de sedante en las pequeñas intrigas, intentará reunir, aunque no sea más que por el momento, a los liberales todos, para que la lucha no resulte un cien pies y para que a la elección no vaya cada candidato proclamado por sí mismo.

Ahora bien, como los liberales están ya aquí hasta sin gobernador, esto es, sin el jefe oficial que les convoque, ¿llegarán a reunirse para tomar acuerdos o irán a la lucha sin acordar nada, sin reunión previa, considerándose proclamado cada candidato porque así lo ha dispuesto su familia o los amigos del café, del bar o de la taberna en que aquél tenga abono?

Dentro de poco lo veremos; aunque sin saber por qué, sólo por impresión, nos inclinamos a pensar que las cosas han de suceder en forma que se ponga una vez más de relieve la desorganización en que aquí vive el partido liberal, y ya verán nuestros lectores como los candidatos que luchan se presentan al cuerpo electoral proclamados, como decimos, por sí mismos.

Así están las cosas en lo que al partido liberal se refiere.

Del conservador no puede decirse esto, porque notoria es su organización y disciplina y, según se dice, ha comenzado ya a preocuparse de las elecciones en el deseo de llevar al Municipio quienes, siguiendo la tradición del partido, hagan en el Ayuntamiento labor seria, la labor del concejal que se preocupa de los intereses del pueblo antes que de colocar parientes y paniaguados; pero el partido conservador tropieza, por lo visto, con dificultades opuestas a las del liberal; en este sobran *amateurs* del edilismo, en el conservador hay una gran resistencia para ir al Municipio.

Existen en Burgos otros dos partidos organizados, el jaimismo y el socialismo, que indudablemente a estas horas están ya preparando sus fuerzas: algún nombre ha sonado de entre ellos para ir a la elección, pero como no son definitivas sus determinaciones, hay que esperar antes de que nuestra pluma los consigne en estas columnas.

El partido jaimista, como hemos dicho, pierde dos puestos en el Ayuntamiento y no es de creer que, partido con elementos, se resigne a no recuperarlos en la próxima elección.

Del socialista, no puede decirse que tenga que recuperar lugar alguno, puesto que actualmente no tiene representación en el Municipio; mas partido que indudablemente cuenta con fuerzas hay que suponerle inclinado a tomar parte en la contienda electoral para lograr algún puesto.

Otro partido figura en el campo de la política, el republicano. Hemos dicho que figura, y así es, pero nominalmente, pues en Burgos está puede decirse que deshecho. Sin caudillo, sin organización, y lo que es peor, sin fe para ir a la corporación municipal, no sabemos si perdida al contemplar la labor de los representantes de su partido que han actuado últimamente en el Ayuntamiento.

Este es el aspecto de la política local ante las elecciones municipales.

¿Variará de aquí al 9 de Noviembre? ¿Quién lo asegura!

Lo que sí podemos asegurar es que habrá *recauchos* y hasta podríamos dar a nuestros lectores los nombres.

¡Hay tanto mártir de su deber y tantos dispuestos a sacrificarse... por la familia y por los amigos!

## PARISIANA

A las reformas llevadas a cabo en dicho teatro, y que enumerábamos el día último, hay que sumar alguna otra de no lejana realización, consistentes en la instalación de una pantalla «Lumen» de proyecciones para la mayor fijeza y detalle en la imagen cinematográfica y la decoración de la escena con un nuevo lienzo de fondo, y bastidores correlativos, a cuya pintura está en Valladolid dándose término.

En la pantalla de proyecciones «Lumen»-incombustible—puede perfectamente exhibirse una película de cinematógrafo a toda luz de la sala, sin que padezca la precisa luminosidad de la visión. Pero la empresa de Parisiana piensa decididamente no utilizar nunca tan valiosa cualidad de la «Lumen», lo cual nos complace tanto hacer constar como le es de interés a la empresa.

Esta noche despídese «La Verna», cancionista la mejor que hemos oído en «Parisiana», y que no ha colgado diariamente el «No hay billetes» por carencia de vestuario y omisión de propaganda. La sucederá mañana en el cartel—aunque no la sustituye—«La Colomba», *cupletista* con fisonomía. Del 14 al 17 harán su presentación Corinto y Pilarina, bella pareja de baile. Y el 17 y 18 figurará en programa la «Remedios» Sanchis, notable mandolinista.

Desde principios de Noviembre, sin fecha límite, actuará una compañía de zarzuela y opereta, cuya constitución proyectase regir por un criterio todo lo posible discretamente artístico.

En películas se sigue alternando lo no sensacional con lo mediocre.

Totante a esto de las películas—*Potito* nos perdona—sentimos exclusivismo hacia el método electivo e inteligencia practica de Pardo, este hombre infinitamente afable y sagaz que escribe a diario a los periodistas una carta; que ha hecho a la abogacía un epigrama sutil y el más breve, titulado así sus tarjetas de visita: Angel Pardo, *Abogado*; cuya estancia entre nosotros influye en las manifestaciones climatológicas, y, en fin, al que creemos haber oído decir un día, dirigiéndose a aquél explicador notable, de impecable memoria:

—Anoche, una sección con otra, no dijo usted más que noventa y cinco «de que aquí»; el público se queja, y con razón. A ver si esta noche nos enmendamos... Hoy, que se dan «Los Miserables», puede usted, por ejemplo, cuando el inspector Javert se arroja al Sena, hacer a París ciudad marítima. Tiene usted un café.

FLORISEL

## El mentir de las estrellas

No hay gente más preocupada que los sabios. Toda su atención está consagrada a arrancar a la Naturaleza sus secretos, la cual Naturaleza, según dicen, es un gran libro abierto a las miradas de todos (pero que sólo ellos, los sabios, son capaces de leer, si bien deletreando).

¿Que en ese gran libro no deletrean bien, y, sin embargo, la obsesión o monomanía de descubrir algo nuevo les hace creer que están en posesión de un secreto trascendental? Pues se inventa una teoría y adelante. Cuando los hechos demuestran la falsedad de la teoría ya habrá tiempo que se ha lanzado otra nueva, que correrá la misma suerte; y así sucesivamente.

Peor, entre todos los sabios, los que el vulgo considera más sabios son los astrónomos. Aislados en absoluto de cuanto les rodea, con la mirada avizora puesto en lo alto, observando cuanto pasa más allá de este minúsculo planeta que nos sirve de albergue, y más vigilantes que agentes del fisco, escrutan hasta límites imposibles los astros, con insaciable curiosidad, y conocen sus dimensiones, su composición física y química, su peso, la velocidad de su marcha, su topografía y hasta los más recónditos parajes del cuerpo que someten a su estudio fiscalizador, y, cuando nos dan cuenta de sus trabajos, sabido es el asombro que causan sus descubrimientos, que generalmente terminan enterándonos de la fecha de la generación del astro, y de su edad, con precisión matemática mucho mayor que la usada por las señoras en manifestaciones semejantes.

¿Cómo desconfiar de unos nombres que nos dicen la fecha exacta, hasta la diezmilésima de segundo, en que ha de ocurrir un eclipse de sol o luna y, si este tiene lugar en nuestros días, podemos comprobar la rigurosidad matemática de la profecía?

No, de sabios tales no es posible dudar,

y, sin embargo, parece que hoy es motivo de honda preocupación entre los hombres de ciencia y aficionados un hecho que pone en entredicho la veracidad de las afirmaciones de los astrónomos.

Es el caso que desde hace pocos meses el sol se ha adelantado; ya no presenta aquellas manchas que Galileo y otros conspicuos de la astronomía denunciaron, manchas que dicen origen a un sin fin de teorías que fueron una tras otra desechadas.

Todos creíamos, bajo la palabra de esos seres superiores que de las citadas cosas se ocupan, que las tales manchas eran manifestaciones de la actividad solar, a la que debía su existencia todo cuanto existe en el universo mundo, y que si esas manchas dejaran de existir, el sol y todo el sistema planetario desaparecerían, como desaparecen, en este bajo mundo, los ofrecimientos de los políticos en el momento en que alcanzan el poder.

Las manchas se fueron, y ya ven que la fatídica profecía no se ha cumplido, dejando malparada la aseveración de los astrónomos, los cuales se dedican ahora, auxiliados por los doctos en otras ramas del humano saber, a buscar una disculpa que les permita salir airoso de la jugarrera que les ha hecho el Sol, quizás de acuerdo con la Higiene, y de desear es que sus trabajos reporten utilidad a la humanidad y a la ciencia.

Lo que sería verdaderamente ridículo es que después de muchos y prolongados estudios, resultara cierta la aseveración de un amigo nuestro que jura y perjura obedecer la desaparición de las manchas solares al exceso de bencina que se consume hoy en día por los aeroplanos, los cuales, acercándose cada vez más al astro rey, dejan sentir su influjo en el luminar más grande de nuestro sistema astronómico.

N.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

## Bolsa política

Como estábamos con el paréntesis, esto de paréntesis se parece a otra cosa de que no hay por qué hablar, no se ha hecho política esta semana.

Lo que se ha hecho por los políticos que ahora están usufructuando la viña, es comer. ¡Señores, qué de banquetes afrancesados!

En las comidas, a pesar de no ser la época de ellas, no han faltado ostras.

Los amigos de Romanones han comido para un mes. ¡Y lo que se habrán fumado! De beber no hablémos. Conocemos liberales que ante el rioja y el champagne se desmigan.

La semana, pues, ha estado dedicada a la *entente* y a decir unos y otros de nuestros *patriotas* que ahora empezamos a civilizarnos.

En los brindis de los banquetes en honor de los franceses, nuestros tontolines no han hecho otra cosa que hablar de la superioridad de Francia y de la inferioridad de España. ¡Nada, que ahora vamos a empezar a ser cultos!

A propósito de banquetes. Ya habrán visto nuestros lectores que al alcalde de París le tuvieron que llevar el otro día mareado del Escorial a Madrid.

Ta cosa no es para menos. Tanto humo, tanto incienso y tanto... marea a cualquiera.

Ha terminado el viaje de Poincaré y ya nos hemos quedado tranquilos por que, la verdad, estábamos en vilo temiendo que le ocurriera algo en nuestra patria, pues ¡qué hubiera dicho Europa!

Que a nuestro monarca le atenten en París no tiene nada de particular, pero que en España atenten contra el Presidente de Francia ¡qué se diría de nosotros!

Por cierto, y ya que hablamos del viaje, a nosotros se nos ha pasado mandar un telegrama de salutación en nombre de nos cuantos de por aquí que nos escribieron haciendo el encargo. Qué se va a hacer. Ya no tiene remedio: otra vez será.

De política general eso que ustedes ven: Poincaré a todo pasto; y de política local, poca cosa.

Por el Municipio el aumento de gastos en el personal de consumos ahora que los van a suprimir; y por la Diputación una bomba, la de que el Diputado Sr. Carazo va a presentar la renuncia de su cargo.

Eso han dicho por ahí. Nosotros no decimos nada. Nos limitamos a estornudar... piscis.

## El Cardenal Aguirre

Con hondo y sincerísimo pesar recibimos la noticia del fallecimiento del Cardenal Aguirre, tan querido en nuestra ciudad en la que dejó imborrables recuerdos de afecto y de admiración, por las excelencias y el acierto de su labor, como Arzobispo de esta diócesis.

No hemos de recoger aquí todos los detalles de su brillante historia eclesiástica, los variados aspectos de su vida religiosa, sellada con una santa humildad, un amor paternal a sus semejantes, y una noble disculpa para todas las miserias humanas, detalles que ya han sido repetidamente publicados, y que nos muestran un alto ejemplo de virtud y de austera conducta.

Para los burgaleses tuvo siempre el insigne purpurado sus más grandes y sinceras atenciones.

Por gratitud y por cariño, como burgaleses y como católicos, lloramos la muerte del Cardenal Aguirre elevando al cielo nuestras oraciones por el eterno descanso de su alma.

A su sobrino D. Enrique Aguirre, notario eclesiástico de este Arzobispado, nuestro pésame por tan terrible desgracia.

TOREROS Y TOROS

## LA SUSCRIPCION

Aunque no todo lo necesario, algo más ha aumentado la suscripción durante la semana última.

El total de acciones suscriptas hasta hoy es de 883, cifra que, si es elevada, no lo es en suficiente número para que pueda llevarse adelante el proyecto que abraza la Comisión.

Yo confío en que aún se ha de conseguir algo estos días, pues si no se recauda bastante más que eso, no creo aventurado vaticinar que no habrá toros en Burgos. Y a esto no debe llegarse.

RIP RAP

## El gran bazar francés

Francia es como un gran pueblo de judíos: un pueblo de intermediarios y no de productores, de comerciantes y no de fabricantes. Es un bazar, un enorme bazar en donde se venden los productos de todo el mundo, así los vinos como las novelas y la filosofía, igual que el mobiliario. En Francia hemos adquirido nosotros la filosofía alemana, y en Francia adquieren los americanos pinturas del Greco, de Goya y de Velázquez. Para enterarse del movimiento revolucionario ruso o turco, el mundo entero lee los periódicos rusos y turcos que se publican en París. Para hacerse una idea de la España pintoresca, los extranjeros se van al Olimpia a ver la «Rosa de Granada». Francia, no tiene genio y negocia con el ajeno; carece de carácter y explota el carácter de los otros pueblos. Es un bazar y, como bazar, está bien presentado y excelentemente situado.

Yo he oído indignarse a algunos españoles, diciendo que aquí se venden vinos de la Rioja, con etiquetas de Burdeos, y sardinas de Corcubión, en latas de Nantes. Sobre esto de las sardinas, un viajante gallego, me dió el otro día toda una lata. ¡Una lata de sardinas! Lo malo, sin embargo, no es que los franceses den como suyas, cosas ajenas. Es mucho peor que vendan como vino de Jerez, un vino cosechado en Francia, y que presenten como una española a una bailarina de Montmartre, y que traduzcan una novela de Barreta, para darla por una novela española. El mundo se forma de nosotros una idea falsa, y nosotros nos formamos una idea falsa del mundo.

Francia ha querido ser como especie de mediadora entre unos pueblos y otros. Tenía para ello la ventaja de su situación geográfica, y la de su idioma, universalmente extendido, pero le ha faltado honradez comercial. Este es un pueblo de mixtificados. Cuando de cualquier parte del mundo, le encargan al bazar francés una cosa cualquiera, si el bazar no la tiene, la inventa. Le encargan un Velázquez, por ejemplo, y un pintor francés, lo improvisa en la rue Lepic. Le encargan un libro muy sombrío, sobre la tiranía española, y una casa editorial cualquiera lo confecciona en un par de días. ¿Que hace falta una bailarina flamenca? Se coge a una chica de la parroquia de San Sulpicio, se le tinte el pelo, se la pintan unas viruelas y ya está.

Los españoles, por nuestra parte, hemos venido a París, y hemos aprendido el francés para conocer la industria inglesa

y el movimiento filosófico alemán. Durante mucho tiempo hemos estado tan engañados acerca de Inglaterra y de Alemania, como Alemania e Inglaterra lo han estado acerca de España. Ahora ya hay una porción de muchachos españoles que se van directamente a Londres y a Berlín, como hay gente de todas partes que toma billete directo a España. Esto es difícil y costoso. A Europa le hubiera convenido tener en un lugar tan céntrico como Francia, una gran exposición de productos, pero la falta de seriedad francesa le ha cansado. Este gran bazar está en des crédito. Como se encuentra admirablemente situado, hay mucha gente que pasa todavía delante de él, pero no entran a comprar más que «primos».

Estos primos compran ideas sobre la tiranía española o sobre la industria inglesa o sobre la filosofía alemana; y se van muy ufanos a exhibirse en Londres, en Berlín y en París. Las pagan como auténticas, pero no se llevan más que «canelote».

JULIO CAMBA

—Pídense S. Vichy-Etat, para bebidas, Comprimido Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

## Notas del reporter

El viernes salieron para Madrid don Manuel Gutiérrez Ballesteros, expresidente de la Diputación, y D. Florentino Martínez Mingo, diputado provincial.

—Ha regresado a Burgos D. Julián La Calle, secretario de la Junta provincial de Instrucción Pública.

—Enviamos sentido pésame a nuestro querido amigo D. Aurelio Gomez por el fallecimiento de su hija la niña María Luisa.

—Ha regresado de sus posesiones de San Medel, nuestro distinguido amigo don Francisco Aparicio.

—Agradecemos al M. I. Sr. D. Pedro Mendiguren su invitación para el acto de posesionarse del cargo de dignidad de Arzobispo de esta Catedral, a que ha sido elevado.

—En la parroquia de San Lesmes se están realizando las obras para colocar una artística puerta de entrada al templo.

—Felicitamos a los oficiales D. José Romeo y D. José Montaner por las cruces de María Cristina con que han sido distinguidos en la última propuesta por hechos de armas en la campaña de Africa.

—En la función religiosa celebrada esta mañana en honor de la Virgen del Pilar por la Colonia Aragonesa y el benemérito instituto de la Guardia civil, ha pronunciado brillante oración sagrada el capellán castrense, querido amigo nuestro, D. Angel Dancausa Lozano.

El templo se hallaba completamente lleno y el altar lujosamente adornado.

—El miércoles próximo, festividad de Santa Teresa, será pedida en Madrid por D. Isidro Plaza, banquero de esta ciudad, para su hijo D. Antonio, la mano de la bellísima Srta. Julia D. Bazán y Güicaría, hija del Excmo. Sr. Capitán General de la primera Región.

—En breve contraerá matrimonio con una distinguida señorita de esta localidad el acandalado comerciante D. Pascual Moliner Escudero.

—Se está celebrando con gran concurrencia y animación en el inmediato barrio de Villimar la festividad del Pilar.

—Ha sido elegido contador del Ayuntamiento de Daimiel nuestro querido amigo D. César Moraleda, a quien con tal motivo felicitamos.

—Por haber sido designado para una comisión relacionada con el archivo notarial, el Juez de 1.ª Instancia, se ha hecho cargo del Juzgado el Juez municipal don Honorato de Simón.

—Damos nuestra más sincera enhorabuena al Beneficido de esta Catedral don Rafael Mur por su elevación a la dignidad de Arcediano de la sufragánea de Coria.

—Hemos tenido el gusto de saludar al farmacéutico de Lerma D. Victor Dominguez.

—El día 20 del corriente expira el plazo del concurso abierto para proveer las plazas de inspectores médicos de Enseñanza.

—Ayer fué presentado en nuestra Redacción el muchacho Evaristo Ruiz, quien ostentaba el traje de explorador, donativo de este periódico.

De labios de aquél escuchamos el contento que le produce pertenecer a la Institución, lo cual nos congratula, pues los muchachos no saben decir más que lo que sienten.

Gran fábrica de aserrar maderas y trabajos de ensamblaje de carpintería única en esta plaza de

# MANUEL ANTÓN

PRECIOS BARATÍSIMOS

Aserrado de maderas blancas 25 por 100 menos en los precios corrientes. Maderas duras a 0,60 pesetas el metro cuadrado. Máquina «Tupi» a 2 pesetas hora. Máquina labrar, sacar a grueso y escoplear, a 1,80 por hora. Torno a precios convencionales. Trabajo esmerado.

Servicio a domicilio sin cobrar el acarreo de transporte.

—Hemos recibido el primer número del semanario briviescano «La Gresca» continuador de «El Oca» en la defensa de los intereses de aquella región.

—Deseamos al nuevo colega próspera y larga vida.

—Por falta de número de señores diputados, no se reunió ayer la Diputación provincial, según estaba convocada.

## Club Ciclista Burgalés

### La Carrera de hoy

Organizada por dicha sociedad se ha celebrado esta mañana, a la hora anunciada, la carrera de velocidad Burgos-Arlanzón-Burgos (43 kilómetros), para la que había inscriptos seis corredores, y cuyo resultado fué el siguiente; he aquí los tiempos invertidos:

Isaac Carcedo, 1 h. y 23 m.  
Ramón Lozano, 1 h. 32 m.  
Galo Rodrigo, 1 h. 34 m.  
Manuel Munguía, 1 h. 41.  
Julían Tapia, 1 h. 47.

Francisco Díez regresó desde el Capiccol, por rotura en la máquina.

Obtuvo por tanto el primer premio, consistente en dos neumáticos «Michelin», de D. Gregorio Fernández, de Valladolid, el corredor D. Isaac Carcedo; el segundo premio, diez pesetas en metálico, del Club, D. Ramón Lozano; y el tercero, cinco pesetas en metálico, también del Club, don Galo Rodrigo.

Las máquinas montadas por los ganadores, con orden a la calificación, corresponden a las marcas «Thomann», «Francaise» y «Aleyón» respectivamente.

El jurado de salida y llegada para la carrera lo componían D. Félix González Martínez, presidente; D. Tomás Rodríguez, cronometrador; D. Clemente Martínez y D. Francisco Alonso, vocales, y secretario D. Teodoro Herrero.

El tiempo, verdaderamente espléndido, ha contribuido a la brillantez de la carrera, presenciada en el punto de partida por numeroso público, y a cuyos jugadores siguieron en parte del recorrido algunos ciclistas y motociclistas.

Esta tarde, a las tres, en el domicilio social, el Club ha hecho entrega de los premios conforme a adjudicación; excepto del último, para cuya concesión, por una incidencia habida, se espera a oír el consejo de la Unión Velocipédica Española.

## Al Sr. Alcalde

¿Tiene el Sr. Almuzara noticias de que por un médico de la beneficencia municipal se ha dejado sin asistencia a una pobre lavandera que habita en la calle de la Puebla y que figura con derecho a ser visitada gratuitamente por hallarse en la lista de los que gozan de tal beneficio?

¿Tiene también conocimiento de que otra pobre domiciliada en la calle de San Juan falleció recientemente el mismo día que tal médico se despidió de la enferma?

Como nosotros, amantes de los pobres, estamos dispuestos a que ciertas cosas no se repitan, damos hoy el primer aviso. En lo sucesivo les daremos con pelos y señales.

## Los exploradores burgaleses

En la plaza de Castilla han sido revistados esta tarde por el Comité provincial los exploradores burgaleses.

En este, como en todos los actos que realiza tan simpática Institución, se han puesto de manifiesto las grandes simpatías de que goza, y el entusiasmo con que se observa su próspero y rápido desarrollo.

Después de la revista, los boy-scouts, a las órdenes de sus instructores, y dirigidos por el Sr. Orduña, maniobraron con admirable precisión y brío, demostrando, en todos los movimientos, el noble espíritu

que les anima y lo eficaz de las enseñanzas recibidas.

El comité, provincial en pleno, expresó en varias ocasiones sus plácemes al Sr. Orduña por los brillantes resultados obtenidos en el breve tiempo que lleva funcionando en Burgos la patriótica Asociación.

El acto ha sido presenciado por numeroso público, contribuyendo a la mayor animación la esplendidez del día.

## PARISIANA (bis)

A última hora, ya ajustada nuestra plana segunda, se nos comunica la no presentación en Parisiana de las artistas Remedios Sanchis y Corinto y Pilarina, y del probable próximo debut de «Las hermanas Allier».

También a última hora se nos da noticia de que «La Verna», la exquisita mujer y cantante, que, aun antes de aprender, ya conoce nuestra afirmación de que carece de vestuario, está verdaderamente desolada, por ignorar que el vestuario cuya carencia deploramos es el correspondiente a la categoría artística en que debiera figurar. Ello no es reproche al actual guardarropa, sino elogio al mérito de la artista, que, desolada o no, tiene un *vis-a-vis* encantador, que la ha hecho adorable amiga nuestra.

## Por Telégrafo y Teléfono

### Las Cortes

Asegúrase que la publicación en la Gaceta, convocando a las Cortes para el día 25, obedece a un acuerdo que se exteriorizó firmándose el jueves.

### La cuestión política

Los periódicos, ocupándose del estado actual de la política, se preguntan qué pasará en los círculos, pues como el Sr. Romanones se ha dirigido a Guadalajara para asistir a una cacería, se ignora lo que piensa últimamente.

Comentando la situación del día, dicen, que en la lucha entre ministeriales y prietistas se rechaza como solución el que Prieto forme gabinete.

Por el contrario, los prietistas afirman que Romanones no puede continuar.

Se habla hoy con insistencia de la formación de un gabinete de concentración presidido por un tercero. En cuanto a los conservadores, estos se muestran recelosos.

### Los disidentes

Es un hecho que mañana se reunirán los principales elementos de la disidencia liberal, y como se conservan firmes en su intransigencia, se muestran partidarios de ir a las Cortes a ventilarla.

### El Gobierno

Los amigos de Romanones dicen que aquel procurará a todo trance provocar en el Senado una votación, pues cuenta con 110 votos mientras que los disidentes no cuentan más que con 60.

Esto no obstante, dicen, que temen que una maniobra de los conservadores en el Senado pueda derrotar al Gobierno.

En tal caso el Gobierno dimitiría, pero Romanones no aconsejaría a la Corona que se le sustituyera por García Prieto, pues éste solo lo aconsejaría en el caso de que fuera derrotado por los disidentes sin el auxilio de los conservadores.

### Confusión política

Reina enorme confusión para juzgar el estado de la política. Todo se espera del resultado de la Asamblea de los disidentes y del banquete de los melquiadistas.

Entonces se verá claro lo que hoy está completamente oscuro.

### De regreso

Ha llegado S. M. D. Alfonso, acompañado de su séquito, procedentes de Cartagena, después de despedir a Mr. Poincaré.

### A Toledo

Para representar al Rey y al Gobierno en el entierro del Cardenal Aguirre, han marchado esta mañana a Toledo el Infante Don Fernando y el ministro de Gracia y Justicia Sr. Borbolla.

### La revolución en Méjico

«El Liberal», publica hoy un artículo violento arremetiendo contra el Gobierno de Méjico. Dice que los asesinos del Presidente Madero, han dejado en mal lugar a sus apologetas, a los que les presentaron como salvadores del país, pues lo que está ocurriendo en aquella República parece más bien obra de una anarquía que de un gobierno. Según las noticias de hoy, han logrado libertarse 115 diputados.

Los informes últimos dicen, que en las cercanías de Méjico continúa boyante la sublevación, asesinandose por las tropas a los oficiales.

Respecto a los españoles asesinados, parece ser que solo han sido 9. Se censura al Gobierno por su actitud pasiva ante los hechos que con nuestros compatriotas se viene realizando en la república mejicana.

### De Portugal

Se asegura que por Orense ha entrado en Portugal un automóvil conduciendo un alijo de armas para los conspiradores.

### Francia y España

Insistese en que se ha firmado una entente franco-española y que en las dos naciones habrá la mayor armonía.

Corresponsales telegrafían diciendo que Francia evitará que en su territorio se desarrolle ninguna campaña desfavorable para la dinastía española.

También dicen que Francia nos prestará su ayuda financiera, para que podamos contratar el empréstito importante en buenas condiciones.

La Nación francesa nos prestará su cooperación militar, con el objeto de que finalicen cuanto antes las operaciones en ambas zonas de Marruecos y que dicha solución sea rápida y eficaz.

### Centenario de Verdi

El acto verificado ayer en Italia para conmemorar el centenario del notable músico compositor Verdi, resultó emocionante.

Se representaron en casi todos los teatros de Italia, varias óperas.

Además de esto se inauguró con gran pompa y solemnidad el monumento erigido a dicho compositor.

El conde de Turín en representación del Rey, colocó la corona dedicada a la memoria de Verdi.

—Es el mejor de los laxantes GRAINS DE VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Especialidad en salchichas todas de lomo, blancas y encarnadas, y carnes frescas de cerdo. Gran surtido en jamones avilese, gallegos y andorranos, muy magros. Superior Salchichón de Vich, chorizo de lomo, cecina de vaca y riquísimos chicharrones prensados; y queso manchego en aceite.

## LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERÍA DE MANUEL SANCHEZ  
San Lorenzo, 36 y 38.

## GURREA.—DENTISTA

Gabinete montado a la altura de los mejores del extranjero

Dentaduras en ocho horas, por ser este gabinete el único en Burgos que cuenta con ayudantes.

Consulta diaria.—Tarifas militares.

Duque de la Victoria, 18

## Academia preparatoria

para el ingreso en las carreras militares y las distintas escuelas de ingenieros civiles. Director,

**Francisco San Miguel**  
Comandante de Artillería

Para informes dirigirse a dicho señor en la calle de Huerto del Rey, 23, 2.º

## IMPRENTA

DE

**MARCELINO MIGUEL**

La casa que más barato trabaja

Huerto del Rey, 13

## EUROPA

## Gran Casa de Viajeros de Manuel Ordás

Cocina española y francesa, habitaciones independientes, luz y timbres eléctricos, servicios esmerados, precios módicos.

Lain-Calvo piso 1.º 30, y 32.—BURGOS

## Escultor Tallista

Miguel Tarrega Peralta

Sanz-Pastor 20 Burgos—Frente a la Plaza de Toros

Escultura y Decoración en estaf, piedra mármol. Trabajos para fachadas, miradores, panteones etc., en cemento.

## Altare y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

Ramón Elósegui

Francisco Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Tallista

TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Puebla, número 46.—BURGOS.

## Gran Zapatería y Almacén de Calzado

DE

**RAIMUNDO MARTINEZ CAÑO**

20, Espolón, 20.—BURGOS

## Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 2/50.

Espolón, 2 y 4, junto al Arco de Santa María

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.

Único Gabinete montado con todos los adelantos

## La Maquinaria Agrícola

DE LOS

**Sres. Aranzabal Y Ajuria,**

DE VITORIA Y ARAYA

Esta acreditada casa, en toda España conocida, ofrece al público en general las mejores máquinas construidas hasta el día, rogando a los labradores no compren aparatos agrícolas sin antes visitar esta importante casa.

Especialidad en segadoras, aventadoras de viento horizontal, seleccionadoras de granos, trillos rotativos y rápidos, arados Brabant y todo lo concerniente al ramo de agricultura moderna.

VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS

Para precios y detalles dirigirse al Representante

**D. RUFINO ORTIZ,**

CASA BLANCA, JUNTO AL PUENTE DE CASTILLA  
BURGOS

# Epilepticos

Curas sólo con los célebres Polvos del  
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**  
DE BOLONIA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, para la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

## "LA GEISHA,"

Fábrica de billares de precisión. Tacos, bolas y demás útiles de tan noble sport.

# JODRA ESTEVEZ Y C.ª

Mobiliario — Decoración é instalación de Establecimientos.—Pídanse presupuestos.

Apartado de correos número 435. — MADRID

## HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.ª, MADRID (España) el GRÁFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin peligro, los flujos blanorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

## ANTES NOS PURGABAMOS

con productos de mal sabor, de acción dudosa y lenta, obligando a guardar el cuarto a la persona que se purgaba convirtiendola en un verdadero enfermo.

## HOY NOS PURGAMOS

de una manera agradable, cómoda y económica, con las

## Píldoras del Dr Dehaut

agradable de tomar, de acción segura y rapido efecto, que no obligan ni a guardar el cuarto, ni a regimen especial, ni a dieta.

Las Píldoras del Docteur DEHAUT son, como se vé,

el purgante ideal de los hombres de negocios,

puesto que evita toda pérdida inutil de tiempo.

Su uso regular (1 píldora cada dos dias, antes de una de las comidas), es

una garantia cierta de buena salud

Purgante: de 2 a 3 Píldoras.

DOSIS /Laxante: 1 Píldora.

De venta en todas las Farmacias

## MUESTRA GRATUITA

y folleto explicativo franco a quien los solicite (escribir tarjeta postal) al Dr. DEHAUT, 147 Faubourg Saint-Denis, PARIS

Gran Fábrica de CHOCOLATES

## de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

## Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferrería. Unico representante en Burgos la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

## Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

Establecimiento de vinos y comidas  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

**Dr. A. Garazo**  
jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce  
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
Consulta diaria de once á una  
Caleva, núm 13.

# PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

## NEURALGINE

Cura como por encanto

REUMATISMO, GOTA, NEURALGIA

Una sola fricción es lo bastante para aliviar o curar cualquier dolor de neuralgia o reumático

LA NEURALGINE es un remedio externo de efectos seguros y eficaces:

The London and New-York Hygienic Medicine Co.

LA NEURALGINE se halla a la venta en todas las farmacias y drogrerías.



## A 16 PESETAS RELOJES GARCIA

Espolón 17.—BURGOS

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

## Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Gran Buñolería y Churrería

## Santiago Sardón

Espolón, 56, Libertad, 27

BURGOS

Tareas de encargo y todo cuanto abarca esta industria.

## IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

## REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

que se lo remitirá gratis á vuelta de correo.